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— законодательство —

Правительство еще в марте должно было 
разработать законопроект о предоставле-
нии российским переработчикам льгот на 
этан, но документ до сих пор не представ-
лен. Хотя размер обратного акциза на этан 
Минфин и Минэнерго согласовали на уров-
не 9 тыс. руб. за тонну еще в мае. Как пояс-
нял „Ъ“ глава налогового департамента Мин-
фина Алексей Сазанов, такой уровень дол-
жен обеспечить российским производите-
лям конкурентоспособность в долгосроч-
ной перспективе. В Минэнерго „Ъ“ сообщи-
ли, что обратный акциз на этан будет утвер-
ждаться в связке с аналогичной мерой для 
сжиженных углеводородных газов. Сейчас 
законопроект дорабатывает Минфин. Там 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Не все идет по плану
Предоставление льгот на сырье предусмо-
трено в плане развития нефтегазохимиче-
ского комплекса до 2025 года, утвержден-
ном в марте премьер-министром Дмитри-
ем Медведевым. Основная задача докумен-
та — стимулировать в России потребление 
этана и СУГов в качестве сырья для газохими-
ческих мощностей. Правительство ожидает, 
что при реализации «дорожной карты» объ-
ем производства крупнотоннажных полиме-
ров в 2019 году составит 5,3 млн тонн, в 2020-
м 600 тыс. тонн будут экспортированы, а к 
2025-му эти показатели вырастут до 11,1 млн 
тонн и 4,4 млн тонн соответственно. Предпо-
лагается, что переработка СУГ к 2025 году вы-
растет с 4,6% до 8,2% от производства, нафты 
— с 5,6% до 7,2%. По предварительной оцен-
ке правительства, реализация плана позво-
лит обеспечить рост инвестиций в нефтега-
зохимическую отрасль на $40 млрд.

Льготы не для всех
Пока основным сырьем для глубокой пере-
работки является нафта, на которую дейст-
вует отрицательный акциз. Но такой вари-
ант не устраивал ключевых игроков отра-
сли, и государство пообещало выравнять ус-

ловия для остальных видов сырья, предо-
ставив компаниям обратный акциз на этан 
и СУГи. Размер льготы для сжиженных газов 
пока неизвестен, но одобренный уровень 
обратного акциза в полтора раза ниже, чем 
на нафту (13,9 тыс. руб. на тонну). Мнения 
на рынке относительно этого уровня разо-
шлись: часть компаний считает, что это при-
емлемый вариант, в то время как другие го-
ворят о его недостаточности для эффектив-
ной поддержки отрасли.

На льготы, согласно «дорожной карте», 
могут рассчитывать компании, которые про-
ведут реконструкцию или введут новые про-
изводства по извлечению этана после 1 янва-
ря 2022 года. А также резиденты территорий 
опережающего развития (ТОР) и участники 
специнвестконтрактов (СПИК) или других 
соглашений, по которым инвестор обеспе-
чивает достаточный уровень локализации 
производства или закрывает потребности 
рынка в дефицитной продукции.

Под эти определения попадают Амур-
ский ГХК СИБУРа, который будет перераба-
тывать около 2 млн тонн этана с Амурско-
го ГПЗ «Газпрома», и газохимический ком-
плекс «Русгаздобычи» Артема Оболенско-
го в Усть-Луге (должны быть запущены по-
сле 2023-2024 годов). Первый предполага-
ет строительство комплекса мощностью по 
1,5 млн тонн этилена и полиэтилена в год, 
второй — 3 млн тонн полимеров в год (мо-

жет быть построен в связке с другим ГПЗ мо-
нополии на Балтике). Инвестрешения по 
этим проектам пока не приняты, но в СИБУ-
Ре отмечали, что введение обратного акциза 
поможет компании определиться со строи-
тельством Амурского ГХК.

На обратный акциз может рассчитывать 
и Иркутская нефтяная компания, которая 
собирается построить завод по производ-
ству этилена, а также полиэтилена мощ-
ностью 650 тыс. тонн в год в Усть-Куте Ир-

кутской области. Завершить строительство 
завода планируется до 2023 года.

Ввести льготы на СУГи планировалось к 
сентябрю. Правительство намерено изме-
нить ставку экспортной пошлины на СУГ, что-
бы стимулировать их внутреннее потребле-
ние в качестве газомоторного топлива. На по-
лученные дополнительные доходы прави-
тельство будет выплачивать обратный акциз 
российским переработчикам СУГ. Как заявлял 
глава СИБУРа Дмитрий Конов, если льгота бу-
дет утверждена, компания рассмотрит вари-
ант увеличения мощности Амурского ГХК на 
50%. Еще раз проработать вопрос по СУГ ви-
це-премьер Дмитрий Козак 3 июня поручил 
Минфину, Минпромторгу и Минэнерго.

Быть или не быть
Источники „Ъ“ на рынке отмечают, что ком-
пании не готовы принимать инвестреше-
ния по крупным проектам без гарантиро-
ванных законодательно льгот. Пока, отме-
чают собеседники „Ъ“, есть время на разду-
мья, чтобы успеть запустить проекты к заяв-
ленным срокам. Глава СИБУРа говорил, что 
принять окончательное решение компания 
намерена до конца 2019 года. При этом хол-

динг в начале июня подписал с китайской 
Sinopec основные условия возможного со-
здания совместного предприятия (СП) по 
Амурскому ГХК. Иностранный инвестор мо-
жет получить в проекте 40%.

Власти Амурской области не сомневают-
ся в том, что ГХК будет построен. Так, первый 
заместитель председателя правительства ре-
гиона Татьяна Половайкина заявляла «РИА 
Новости», что сейчас завершается базовое 
проектирование и корпоративные процеду-
ры. «Окончательное решение, как мы ожида-
ем, должно быть принято во второй полови-
не текущего года. Правительство Амурской 
области не сомневается, что компания СИ-
БУР однозначно осуществит проект на терри-
тории региона»,— отмечала она.

В то же время, поясняют источники „Ъ“, 
если согласование льгот на этан и СУГи затя-
нется, это может привести к смещению сро-
ков запуска как Амурского ГХК, так и проек-
та в Усть-Луге. Тем более что на рынке и так 
сомневаются в способности «Газпрома» и «Ру-
сгаздобычи» запустить свой комплекс в заяв-
ленные сроки, поскольку у обеих компаний 
нет опыта подобного строительства.

Ольга Мордюшенко

Льготы не дошли до этана
Разработка законопроекта о предоставлении льгот на сы-
рье для газохимии, от которого зависит принятие решения 
по строительству двух крупных комплексов, затягивается. 
Приниматься решения об обратном акцизе на этан и сжи-
женные газы будут комплексно, и сейчас соответствующий 
документ дорабатывает Минфин. На рынке опасаются, что 
затягивание этого процесса приведет к сдвигу сроков за-
пуска Амурского ГХК СИБУРа и комплекса «Русгаздобычи» 
в Усть-Луге, которые намечены на 2023–2024 годы.

— мнение —

Пока нефтехимические компании 
всячески пытаются обосновать 
в Минфине необходимость льгот 
для пиролизов, нефтепереработ-
чики предпринимают попытки хи-
мическими производствами под-
держать ухудшенную топливным 
регулированием экономику НПЗ. 
Если правильно конфигурировать 
производство, то встраивание 
нефтехимических «хвостов» в пе-
рерабатывающие мощности по-
может заводам компенсировать 
убытки от регулирования топлив-
ного рынка.

Нефтехимия в нашей стране зача-
стую представлена сложно конфигу-
рированными проектами, включа-
ющими не только само нефтехими-
ческое производство, но и инфра-
структуру по подготовке сырья. Поэ-
тому высокая капиталоемкость (объ-
ем инвестиций составляет примерно 
$5–10 млрд), отсутствие дешевого фи-
нансирования и острая нехватка ин-
фраструктуры по подготовке и тран-
спорту нефтехимического сырья со-
здают для компаний серьезный риск 
для окупаемости проектов. На теку-
щий момент доходность интегриро-
ванного нефтехимического проекта в 
России едва ли превысит 10%.

Инициативы по стимулирова-
нию новых нефтехимических произ-
водств разрабатываются уже не один 
год. Компаниями совместно с Минэ-
нерго была предложена масса вари-
антов комплексной поддержки отра-
сли, в основном сосредоточенных на 
развитии единственного существую-
щего инструмента — вычета по акци-
зу на нафту. Но ни один из них долгое 
время не находил поддержки Минфи-
на. В итоге спустя почти два года об-
суждений наконец-то разработан и 
почти согласован механизм поддер-
жки этановой химии в виде обратно-
го акциза на сырье (9 тыс. руб. за тон-
ну). Данный инструмент поможет реа-
лизовать такие масштабные проекты, 
как газохимический комплекс в Усть-
Луге, Амурский ГХК СИБУРа, Иркут-
ский завод полимеров.

Государству это будет стоить око-
ло 50 млрд руб. в год. Взамен страна 
ежегодно будет получать более 6 млн 
тонн экспортно ориентированной 
продукции суммарной стоимостью 
около $7 млрд. Нерешенным остает-
ся вопрос с нефтехимией на СУГ, но, 
похоже, эта тема будет достойна от-
дельной саги.

Пока нефтехимики и отраслевые 
ведомства вели горячие обсуждения 
перспектив развития пиролизов, сло-
жились условия для развития нефте-
химии в нефтепереработке. Причем 
если традиционные нефтехимиче-
ские компании ставят перед собой 
цель расширения производства и 
увеличения капитализации, то задача 
переработчиков — как минимум вы-
жить, а как максимум не проиграть. 
Сложившаяся в 2018–2019 годах ситу-
ация на внутреннем рынке автобен-
зина ударила по экономике НПЗ. В не-
которые месяцы с каждого литра то-
плива стоимостью 42–43 руб. перера-
ботчики получали убыток в 7–12 руб.

В этих условиях некоторые перера-
ботчики обратили внимание на осо-
бенности технологических процес-
сов производства бензина, имеющих 
нефтехимический потенциал. Это, 
например, каталитический крекинг, 
позволяющий получать пропилен. 
Или риформинг, продуктом которо-
го является ароматика, необходимая 
для создания полистирола и пласти-
ковых бутылок. Конечно, нефтехи-
мия на НПЗ менее универсальна, чем 
классические пиролизы, посколь-
ку набор продуктов на выходе значи-
тельно меньше. Но, по сути, уже имея 
половину производственной цепоч-
ки, нефтеперерабатывающие заводы 
могут запускать гораздо менее капи-
талоемкие (около $1–2 млрд) и более 
доходные (15–20%) проекты. Сегодня 
в России лишь несколько НПЗ, в пе-
риметре которых есть нефтехимиче-
ские установки. Это НПП «Нефтехи-
мия» (СП «Газпром нефти» и СИБУРа) 
и «Полиом» (СП ГК «Титан», СИБУРа и 
«Газпром нефти»).

Стоит отметить, что создание неф-
техимических «хвостов» в переработ-
ке является мировым трендом. Есть 
примеры, когда все перерабатываю-
щие процессы НПЗ нацелены в пер-

вую очередь именно на нефтехимию, 
а нефтепродукты, по сути, являют-
ся неким дополнением. Это проек-
ты Хенгли и Жейян, реализующиеся 
в Китае, где выход нефтехимической 
продукции может превысить 40% от 
поступившего на НПЗ сырья.

Почему данное направление не по-
лучило массового развития в России 
раньше? Во-первых, производство ав-
тобензина в нашей стране — истори-
чески социально значимая и очень 
чувствительная тема. Государство 
вряд ли бы поддержало сокращение 
выпуска «народного» топлива в поль-
зу нефтехимии. Во-вторых, нефтехи-
мическая индустрия до недавнего 
времени не входила в круг стратеги-
ческих задач отечественных ВИНК из-
за сложных технологий производст-
ва и особенностей сбыта продукции.

За последний год ситуация изме-
нилась, и нефтехимия на НПЗ стала, 
можно сказать, безальтернативной. В 
России возник профицит автобензи-
на, однако надзорные органы скеп-
тически относятся к перспективам 
его экспорта. При этом стагнирую-
щее внутреннее потребление не да-
ет позитивных сигналов в части дол-
госрочных перспектив развития. А 
вместе с введением ручного регули-
рования топливного рынка нефтепе-
реработка несет убытки, удерживая 
розничные цены.

Потенциал нефтехимических 
производств на российских НПЗ оце-
нивается в 2–3 млн т в год, что мо-
жет обеспечить инвесторам ежегод-
ную выручку в $2,5–3 млрд. Однако 
этот потенциал может реализовать-
ся только при условии определения 
правильного набора продуктов. На-
пример, полипропилен может дать 
высокий NPV за счет больших объе-
мов выпуска. А продукты глубокой 
переработки пропилена способны 
обеспечить высокую доходность да-
же при малых масштабах производ-
ства, но для них нужны сложные до-
рогостоящие технологии и глубокое 
понимание рынков сбыта.

Эффективная конфигурация про-
изводства позволит нефтехимии 
стать оптимальным решением для 
сглаживания убытков от ручного 
управления бензиновым рынком. А в 
некоторых случаях стоит задуматься о 
том, чтобы превратить нефтехимию в 
основной генератор доходов НПЗ.

Дмитрий Акишин,  
руководитель направления 
«Газ и химия»  
VYGON Consulting

Не пиролизом единым

К А Т А Р  У Г Л У Б Л Я Е Т С Я  В  Г А З О Х И М И Ю

Катар и американская компания Chevron Phillips Chemical, мировой лидер в производстве нефтехимической 
продукции, в конце июня подписали соглашение о модернизации и создании новых мощностей для нефтехи-
мического комплекса в индустриальной зоне «Рас-Лаффан» на севере Катара. Управлять проектом будет новая 
совместная компания, где 70% — у Катара, 30% — у Chevron Phillips Chemical.

Мощность обновленного комплекса составит 1,9 млн тонн этилена в год. Она станет крупнейшей на Ближнем 
Востоке и одной из самых крупных в мире. Также завод будет включать два цеха по производству полиэтилена, 
которые позволят Катару нарастить его производство на 82% к концу 2025 года. Стороны не раскрывают стои-
мость проектов, но отмечается, что они лежат в русле намерений Катара увеличить добычу газа на месторожде-
нии Северное/Южный Парс.

Как сообщил министр энергетики Катара и президент компании Qatar Petroleum Саад Шрида аль-Кааби, про-
ект позволит оптимизировать утилизацию этана, производимого на заводе сжиженного природного газа (СПГ) 
на севере страны, а также укрепит положение страны среди лидеров нефтехимической продукции и расширит 
его присутствие на мировом нефтехимическом рынке.
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